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“雷洋事件”并没有石沉大
海。6月1日，北京市人民检察院
第四分院依法决定对昌平区公
安分局东小口派出所民警邢某
某等五人进行立案侦查。北京市
检察院发布的这条消息，虽然没
有披露案件的细节，但是传递了
依法办案的决心，公众对依法治
国的信心也会因此更为坚定。

雷洋的离奇死亡距今已经
二十多天。其间，北京市检方表
示已依法开展初查工作，北京市
警方表示“决不护短”。很多人对
执法机关的这些表态将信将疑，
担心这个事件会随着时间的流
逝而“烂尾”。这种忧虑并非杞人
忧天，因为之前很多舆论场中的
热点事件都是这样不了了之的。

况且，办案民警之前在接受电视
采访时一口咬定，对雷洋采取的
强制约束措施并无不当，一些具
有官方背景的消息平台也以铁
板钉钉的语气认定“正当执法底
气十足”。这些未审先断的言论
确实对事件的审查增加了不小
的阻力。

令人欣慰的是，执法机关
没有被舆情左右，认真践行了

“依法审查”“决不护短”的承诺。
程序正义是实现实体正义的前
提和基础，对“雷洋之死”的审查
只要能严格按照法定程序推进，
真相一定会浮出水面，正义一定
不会缺席。检察机关既然决定
对五名民警立案侦查，显然是
掌握民警涉嫌违纪违法的线

索。如果警方只是狭隘地理解
自身形象问题，恐怕一时很难
接受检方的审查结果。面对让
人尴尬的事实，北京警方以

“继续配合”及时回应检察机
关，让公众真切地感受到了权
力对法律的尊重和敬畏。

公众之所以持续关注“雷洋
事件”，首先是不愿看到一个年
轻人死得稀里糊涂，其次是希望
能从这个事件的审查中感受看
得见的公平正义，获得摸得着的
安全感，以免自己今后活得像草
芥一样。的确，民警也是人，他们
也可能犯人之常情的错。但是，
只要是执法中出现过错，就应该
依纪依法处理，因为纪法不容
情。五名民警被立案侦查对其他

民警也是个警示教育，会让更多
的民警理解并牢记严格执法，不
随意逾越法纪红线。

现在，雷洋人死不能复生，
五名涉案民警的前途也蒙上了
厚厚的阴影，当事双方都付出了
沉重代价。公众虽然因为此案坚
定了依法治国的信心，但是也
对公安机关提出了更多的期
待，希望公安机关继续深化执
法规范化建设，尽快实现执法
队伍专业化、执法行为标准
化、执法管理系统化、执法流
程信息化，保障执法质量和执
法公信力不断提高。如此，不
仅人民群众会感受到执法中
的公平正义，整个警察队伍也
会成为从严治警的受益者。

“雷洋事件”不沉，法治精神不死
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立法需注重权利平衡

□魏文彪

众所周知，公民在行使自
身权利时，不能损害其他公民
的权利。烟民在公共场所吸烟，
产生的二手烟会损害其他人的
健康，所以，理当通过立法禁止
在公共场所吸烟。不过也需看
到，当前我国没有任何法律法规
完全禁止吸烟行为，所以，只要
不损害他人的健康与利益，就不
应受到“一刀切”的强制性禁止。

如果为了维护吸烟者的吸
烟自由，便不禁止公共场所的
吸烟行为，显然会令不吸烟者
的权益受损。反之，如果为了维
护不吸烟者的权益，硬性规定

烟民全面禁烟，无疑也会令吸
烟者的权利受损。

由此看来，立法时应注重
对不同群体的权益实行平衡保
护，避免以牺牲一部分人的权
益为代价，来实现对于另一部
分人权益的保护。规定“餐厅、
酒吧、咖啡厅、茶楼、歌舞厅、棋
牌室等娱乐场所可以设吸烟
区”，更为接近立法平衡保护原
则，可以视为现实情形下的一
种过渡性举措。

从长远看来，还应对在规
定禁止吸烟场所吸烟人员依法
实施惩处，并通过大力强化吸
烟危害宣传，将到戒烟门诊戒
烟费用纳入医保报销范围，倡
导、鼓励更多的烟民戒烟，最终
达到将吸烟对国民身体健康损
害降至最低的程度。

控烟应尊重市场之力

□盛翔

禁烟与控烟，一字之差却
判若云泥。既然总基调是“控”，
室内场所的“禁”自然是相对
的。所谓“全面禁烟”，是指公共
场所、工作场所没有例外；而

“选择性禁烟”，则给出了餐厅、
酒吧、咖啡厅、茶楼、歌舞厅、棋
牌室等娱乐场所的例外。

且不说去某些娱乐场所的
烟民占比多寡，单说对商业性
场所下禁烟命令的合法性，就
值得商榷。因为烟草是合法购
买，吸烟也并不犯罪，那么一个
商业性场所，允许烟民合法地
吸烟，有问题吗？相信市场是理

性的，如果娱乐场所的消费者
都反感抽烟，老板为了自己的
生意不会无动于衷。如果宣布
禁烟能够吸引消费者，聪明的
餐厅老板自然会以此作为卖
点，用不着政府强制。

控烟人士追求的是单目
标，而政策制定者不得不追求
多目标。追求室内禁烟的单目
标，容易迷恋“严刑峻法”，容
易迷恋“强权干预”，而不管貌
似严格的条例能否有效落实，
更不管尊重市场和利益引导的
办法会不会更可行。但是，政策
制定必然是多目标系统，必须考
虑执法的成本和实际的收效。有
时候，换一种角度思考问题，会
得到完全不一样的结果。

公众之所以持续关注“雷
洋事件”，首先是不愿看到一个
年轻人死得稀里糊涂，其次是
希望能从这个事件的审查中感
受看得见的公平正义，获得摸
得着的安全感。五名民警被立
案侦查对其他基层民警也是个
警示教育，会让更多的民警理
解并牢记严格执法，不随意逾
越法纪红线。

葛众议

本报评论员 沙元森

葛评论员观察

国家层面的控烟立法已列
入今年力争完成的立法项目，
目前控烟立法已进入最后阶
段。《公共场所控制吸烟条例》
征求意见稿曾明确“在公共场
所、工作场所室内全面禁烟”。
但据王陇德等参与条例起草讨
论的专家介绍，条例草案的最
新版本，已将“全面禁烟”修改
为“选择性禁烟”，出现了“餐
厅、酒吧、咖啡厅、茶楼、歌舞
厅、棋牌室等娱乐场所可以设
吸烟区”等条款。
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